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SCHAFFHAUSEN. Am Samstagmorgen haben 
sich rund 50 Personen beim Zeughausareal 
versammelt. Aufgerufen zum Anlass hatte die 
Stiftung Museum im Zeughaus, welche zum 
150-Jahr-Jubiläum einen speziellen Museums-
tag organisierte. Zur Würdigung des Jubiläums 
wurde eigens die Ausstellung «150 Jahre 
 Kantonales Zeughaus Schaffhausen» kuratiert, 
welche die Geschichte des Zeughauses aus 
einer militärhistorischen Perspektive betrach-
tet und durch aufgestellte Tafeln auch Ent-
wicklungschancen präsentiert. Das Jubiläum 
wurde vor allem auch zur Gelegenheit genom-
men, um die Zukunft des Zeughauses zur Dis-
kussion zu stellen. 

Hierfür wurde eigens der Berner Architekt 
Leo Graf eingeladen, welcher in seiner Ein-
gangsrede auf die in den Medien und Politik 
entstandene Polemik zur Diskussion zur Zu-
kunft des Zeughauses einging. «Man hat auch 
etwas gar viel Geschirr zerschlagen, aber es ist 
nun vieles auf einem guten Weg.» Mit Bezug 
zum Zonenplan der Stadt Schaffhausen wies 
Graf darauf hin, dass das Altstadtgebiet etwa 
gleich so gross sei wie das ganze Gebiet auf  
der Breite. Eine entsprechende städtebauliche 
 Abstimmung auf dessen Raumbedingungen 
wäre von daher zentral. Kantonsrat Markus 

Müller bezeichnete wiederum die vom Kanton 
beabsichtigte Veräusserung des zentrums-
nahen Areals an die Stadt Schaffhausen als 
einen Auslöser für viele Unsicherheiten. «Darf 
man bleiben oder nicht? Lohnt sich das Inves-
tieren? Macht das Damoklesschwert eines dro-
henden Abbruchs Sinn?» 

Diskussion über Genossenschaft
Seit Widerstand vonseiten der gut 700 Frei-

willigen des Museums erkennbar wurde, hätte 
zwar auch der Regierungsrat begriffen, dass 
ein koordiniertes Vorgehen politisch vernünf-
tig wäre. Stiftungsratspräsident Martin Huber 
diskutierte folglich die Idee einer gemeinnüt-
zigen Genossenschaft, welche die Übernahme 
des Areals im Baurecht des Kantons vorsehe. 
«So sollen auch niederschwellige Nutzungen 
untergebracht werden. Auf grosse Umbauten 
könnte man so verzichten.» Nach den drei 
Kurzreferaten wurden Bratwürste und Kartof-
felsalat angeboten. Die Knabenmusik Schaff-
hausen gab ein Platzkonzert und sorgte mit 
Songs wie «Bloss e chlini Stadt» und «Drunken 
Sailor» für einen krönenden Abschluss der 
Veranstaltung.

Andrea Fenner, 
Dübendorf 
«Das Zeughaus lebt 
mit dem Museum  
und den Menschen, 
die es aufsuchen»,  
sagte Fenner, welche 
mit ihrem Partner 
 Gruppenfahrten in 
Militär-Jeeps organi-
siert. Die Jungen sollte 
man mehr an der Dis-
kussion partizipieren 
lassen, so Fenner.

Adrian Bringolf, 
Schaffhausen
Viel Wertschätzung 
für das Museum 
bringt Bringolf mit. 
«Das Zeughaus ist für 
mich ein sehr wich-
tiger Eckpfeiler in  
der Schaffhauser 
 Museumslandschaft», 
teilt der Präsident des 
Historischen Vereins 
des Kantons Schaff-
hausen mit.

Nick Wangler, 
Schaffhausen
Wangler liegt der Er-
halt der Stadionfläche 
am Herzen, und er hat 
hierfür eine Interes-
sensgemeinschaft  
ins Leben gerufen. 
«Wir möchten,  
dass die Zukunft  
des Areals in einem 
Gesamtkontext 
 betrachtet wird», gibt 
er zu verstehen.

René Specht,  
Schaffhausen
«Ich finde das 
 Zeughaus vor  
allem städtebaulich 
 wichtig», sagte 
Specht. Der freie 
Raum zwischen 
Schützenhaus und 
hinterer Breite mache 
eine Erhaltung des 
ganzen und nicht nur 
des hinteren Bereichs 
erforderlich.

Richard Sommer, 
Thayngen
Für Sommer als Kura-
tor der Ausstellung 
verfügt ein gutes 
 Museum nicht nur über 
Ausstellungsobjekte: 
«Das Zeughaus  
ist nicht ein graues 
 Gebäude, sondern ein 
Museum, das lebt. Wir 
nutzen unser Material, 
um es lebhaft zu 
 erzählen», so Sommer. 

«Das Zeughaus lebt mit dem Museum»

«Wir möchten die Zukunft 
auch nicht verhindern. Wir 
möchten nur abwenden, dass 
das jetzige Zeughaus auf  
Vorrat abgerissen wird.»
Martin Huber 
Stiftungsratspräsident Museum im Zeughaus Die Zukunft des Zeughauses stand im Mittelpunkt von dessen Jubiläumsfeier. BILD MELANIE DUCHENE

Zeughaus blickt an seinem  
Museumstag in die Zukunft
Das Museum im Zeughaus würdigt mit einem Feiertag das 150-Jahr-Jubiläum.

Begegnungen
Schaffhausen, 
Vordergasse, 
10.04 Uhr

Zwei Einladungen,  
zwei identische Blumen-
sträusse: Kim Saumweber 
besucht sowohl die 
Schwiegermutter im 
Thurgau als auch die 
Mama in Schaffhausen. 
«Ich mache gerne 
 Geschenke», sagt sie,  
«und ich freue mich,  
am heutigen Muttertag 
Danke zu sagen, das mache 
ich unter dem Jahr aber 
auch!»  BILD JEANNETTE VOGEL

Konzert

Die Tastenlöwinnen 
trafen den  
Marathonläufer
Hermann-Luc Hardmeier

«Was ist denn hier los?», fragte sich 
der eine oder andere TapTab-Besu-
cher am Freitagabend. Auf der Bühne 
stand ein Bügelbrett und darauf 
thronten zwei Casio-Kinder-Key-
boards. Was wirkte wie das Setting 
eines chaotischen Kindergeburtstags, 
war aber nichts Geringeres als die 

Arbeitsfläche von Casiofieber. Die 
zwei Schaffhauser Damen Vree Ritz-
mann und Nora Vonder Mühll eröff-
neten den Konzertabend und ernte-
ten immer wieder grossen Applaus. 
Witzig, harmonisch und fetzig waren 
ihre Songs, die einmal von depressi-
ven Freunden oder ein andermal von 
der Vergänglichkeit der Zeit handel-
ten. Einmal mussten sie ein Lied 
 erneut starten, aber auch das meis-
terten sie souverän und sehr sympa-
thisch. Zu «Schüsse im Wald» oder 
«Land der Zwerge» wurde getanzt 
oder verträumt mitgeschunkelt. Die 
zwei Tastenlöwinnen rockten das 
TapTab und bereiteten den Boden 
für den Hauptact des Abends. 

Trockener, lakonischer Humor
Als der St. Galler Manuel Stahl-

berger mit seiner fünfköpfigen Band 
die Bühne betrat, waren die Gäste im 
rappelvollen TapTab schon ordent-
lich in Tanzstimmung. Stahlberger 
bot einen Mix aus elektronischem 
Discosound und nachdenklichem 
Hypnose-Pop. Er ist derzeit auf Tour 
für sein neustes Album «Lüt of Fo-
tene». Zu Liedern wie «Hütte», «Drifte» 
oder «Gar nöd i» zündete das Stro-
boskop im Takt und die Bässe wum-
merten. Dazwischen ergriff Stahl-
berger immer wieder das Wort und 
erzählte kleine Anekdoten zu den 
Songs. Sein trockener, lakonischer 
Humor zeichnete dabei abwechselnd 
ein Lächeln oder ein Fragezeichen auf 
die Gesichter der Besucher. Und ge-
nau dieser Mix schien dem Maestro 
vorzüglich zu gefallen. 

Ein Beispiel: «Ich habe geträumt, 
ich treffe meinen Onkel. Er sage  
mir, es sei Welt-Aufräumtag. Aber ich 
dürfe nicht mitmachen.» Während 
man noch über die philosophische 
Tiefe der Aussage rätselte, startete 
bereits das nächste Lied. Die Musik 
von Stahlberger glich einem power-
vollen Marathonlauf, bei dem zwi-
schendurch in die Steckdose ge-
griffen wird. Treibend, mitreissend, 
energetisch, aber auch gemütlich. 
Einfach der perfekte Soundtrack, um 
sich für das Wochenende einzustim-
men. Der Abend endete mit fetzigen 
Vinyl-Beats von DJ Fancy Fingers.

TapTab 
Konzert mit Casiofieber und  
Stahlberger

Ja, aber zu  
Rettungsschirm
Der Regierungsrat begrüsst im 
Grundsatz den vom Bundesrat vor-
geschlagenen Rettungsschirm für 
die Elektrizitätswirtschaft, wie er in 
seiner Vernehmlassung an das Uvek 
festhält. Der Bundesrat plant die 
Schaffung eines Rettungsschirms 
für systemkritische Stromunterneh-
men. Dieser dient dazu, die Liqui-
dität der im Handel tätigen Strom-
unternehmen im Fall extremer Preis-
steigerungen oder grossflächiger 
Ausfälle von Gegenparteien sicher-
zustellen. Die Regierung erachtet es 
als positiv, dass der Bund für system-
kritische Energieversorger Massnah-
men zur Sicherung der Liquidität 
vorsieht. Der Bundesrat wird aber 
aufgefordert, den vorgeschlagenen 
Weg noch einmal kritisch zu über-
prüfen. (r.)



Montag, 9. Mai 2022

161. Jahrgang, Nummer 107  
AZ 8200 Schaffhausen
Preis FR. 3.70

www.shn.ch

Überraschungssieg im Cup
Nicht Favorit Pfadi Winterthur  
wird Schweizer Cupsieger,  
sondern GC Amicitia Zürich. / 20

Tag der offenen Museen 
Bei Jeanine Rötzer im «Lindwurm»  
kann man sich über die Textil
herstellung früher informieren. / 8 

Das 33. Jazzfestival startet in Stein am Rhein
An fünf verschiedenen Orten liess sich in Stein am Rhein ein Ohr voll Musik mitnehmen oder etwas länger 

bei den Bands verweilen. Die Künstlerinnen und Künstler setzten sich oft über musikalische Grenzen 
 hinweg. Neben plärrenden Saxofonen konnte man auch einer exotischen Jodel-Darbietung lauschen  

oder – wie im Bild – die Musik einer Band mit einem Flipperkasten selbst bestimmen.  BILD MIKE KESSLER  / 13

Anna Wanner

BERN. Schweizweit fehlen 6121 Architekten, 
11 102 Informatiker und 4018 Chemiker. In der 
Gastrobranche sind aktuell 11 081 Stellen of-
fen, im Detailhandel 11 656 und auf dem Bau 
12 585, im Gesundheitswesen sind es gar 
13 698. Die Liste des Schweizer Jobradars ist 
noch länger. Doch schon diese Zahlen illust-
rieren eindrücklich: Der Schweiz gehen die 
Fachkräfte aus. Zwar wurden 2021 fast 72 000 
Personen aus dem Ausland rekrutiert. Doch 
einerseits wanderten viele wieder aus und 
 andererseits hat das Geschäftsmodell der 
Schweiz ausgedient: Alleine über Zuwande-
rung lassen sich die vielen offenen Stellen 
nicht mehr besetzen. Auch ennet der Grenze 
suchen Firmen, Spitäler und Behörden geeig-
nete Arbeitskräfte. 

Zwar haben die Bundesbehörden bereits 2011 
den Fachkräftemangel als Schwäche für die 
Schweizer Volkswirtschaft identifiziert und 
unter dem Titel der «Fachkräfte-Initiative» 
verschiedene Massnahmen eingeleitet. Denn 
die Situation war absehbar: Während die 
Nachfrage nach hoch qualifizierten und spe-
zialisierten Fachkräften steigt, sinkt die Zahl 
der Erwerbstätigen, ab 2020 sogar massiv: Die 
Babyboomer gehen in Pension. Offenkundig 
haben die Massnahmen ihre volle Wirkung 
noch nicht erzielt. 

Notstand in der Pflege weiter verschärft
Das hängt auch mit der Politik zusammen. 

Die Versuche beispielsweise, Eltern steuerlich 
zu entlasten, wenn sie ihre Kinder betreuen 
lassen oder wenn sie verheiratet sind, schei-
terten oder verzögern sich seit Jahrzehnten.

Inwiefern die Produktivität und Wertschöp-
fung an Kraft eingebüsst haben, lässt sich 
kaum feststellen. Bisher wirkt sich der Mangel 
kaum auf den Alltag der Bürgerinnen und 
Bürger aus. Die meisten Vakanzen lassen sich 
irgendwie überbrücken, Aufträge herausschie-
ben – oder anderweitig lösen. Doch just in der 
Pflege, wo bereits im Rahmen der Abstimmung 
im November von einem eigentlichen «Not-
stand» die Rede war, hat sich die Situation 
 zuletzt nochmals verschärft. Spitäler müssen 
Betten schliessen – gerade auf den Intensiv-
stationen fehlt das Personal am häufigsten. 
Yvonne Ribi, Geschäftsführerin des Pflegever-
bands, gibt zu bedenken: «Wir haben die zwei 
intensivsten Jahre überhaupt hinter uns. Das 
Personal ist erschöpft.» Für die nahe Zukunft 
und einen allfälligen Coronaherbst sind das 
keine guten Nachrichten.  / 2, 3

G-7-STAATEN 

Neue Sanktionen 
gegen Russland 
verhängt

WASHINGTON. Vor den Feierlichkei-
ten zum «Tag des Sieges» in Moskau 
verhängen die USA und die rest-
lichen G-7-Staaten wegen des An-
griffskriegs gegen die Ukraine neue 
Sanktionen gegen Russland. Zur Sie-
benergruppe führender demokrati-
scher Industrienationen gehören die 
Nato-Staaten USA, Kanada, Frank-
reich, Grossbritannien, Italien und 
Deutschland sowie Japan. Zuvor 
 hatten die Regierungschefs der G-7-
Staaten in einer Schaltkonferenz mit 
dem ukrainischen Präsidenten Se-
lenskyj gesprochen. Dessen Ehefrau 
Olena Selenska bekam am Wochen-
ende überraschend Besuch von Jill 
Biden, der US-amerikanischen First 
Lady. (chm/dpa).  / 7

SWISS FOOTBALL LEAGUE

Lausanne steigt ab, 
die Spannung 
wächst weiter

LAUSANNE. In der Swiss Football 
League nähern sich die Entschei-
dungen. Eine weitere ist in der Super 
League gefallen. Nach zwei Jahren in 
der Beletage des Schweizer Fussballs 
muss Lausanne Sport die Liga wie-
der verlassen. Obwohl die Romands 
gegen den FC Basel ein torloses Re-
mis erreichten, reicht es nicht mehr 
den Ligaerhalt zu sichern. Der Klub, 
der zuletzt einige personelle Turbu-
lenzen in der Klubführung hatte, 
wird in der nächsten Spielzeit wieder 
die Challenge League bereichern. In 
der zweithöchsten Liga steigt hin-
gegen die Spannung an. Drei Teams 
kämpfen in den letzten drei Runden 
darum, den Direktaufstieg zu schaf-
fen oder sich wenigstens den Bar-
rageplatz zu sichern, um über den 
Umweg Entscheidungsspiel gegen 
den Super-League-Neunten doch 
noch einen Platz ganz oben zu errei-
chen. Neben Leader FC Schaffhausen 
sind das der FC Aarau und der FC Win-
terthur. (dfk)  / 19

gsaat isch gsaat

«Man begegnet Menschen 
mit Behinderung oft 
nicht auf Augenhöhe.»
Matyas Sagi-Kiss
Der Sozialdemokrat und Rollstuhlfahrer 
spricht darüber, was Politik und Gesellschaft 
für Menschen mit Behinderung noch machen 
müssen.  / 6

«Bei einem Fehler kriegt 
man sofort eins aufs 
Dach.» 
Tom Lüthi
Der ehemalige Motorradrennfahrer sprach in 
Schaffhausen vor ACS-Mitgliedern über die 
brutale Ehrlichkeit im Sport.  / 15

«Alle sind fokussiert und 
positiv  gestimmt. Zudem 
kommt ein gesunder 
 Ehrgeiz hinzu.»
Martin Andermatt
Vor den letzten FCS-Spielen.  / 19
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ZEUGHAUS

Ein Anlass zum  
Jubiläum

SCHAFFHAUSEN. Das Museum im 
Zeughaus feierte am Samstag sein 
150-jähriges Bestehen. Es nahm die-
ses zum Anlass, sich mit der Zukunft 
auseinanderzusetzen. So war die 
Idee einer gemeinnützigen Genos-
senschaft, die die Übernahme des 
Areals im Baurecht des Kantons vor-
sieht, ein Thema. Die Besucher und 
Besucherinnen stellten sich hinter 
das Museum. Unbestritten war auch 
der städtebauliche Wert des Areals. 
Einzelne sprachen sich dafür aus, 
dass die künftige Bespielung unter 
einem Gesamtkontext betrachtet wer-
den müsse. (r.)  / 14

DEUTSCHE SOLIDARITÄT

«Vermächtnis»  
des 8. Mai

BERLIN. Zum 77. Jahrestag des Welt-
kriegsendes in Europa haben sich  
die deutschen Staatsspitzen demons-
trativ an die Seite der von Russland 
angegriffenen Ukraine gestellt. Bun-
destagspräsidentin Bärbel Bas nahm 
am Sonntag in der Hauptstadt Kiew 
am Gedenken an den 8. Mai 1945  
teil. Bundespräsident Frank-Walter 
Steinmeier verurteilte den «bruta-
len, völkerrechtswidrigen Angriffs-
krieg» des russischen Staatschefs 
Wladimir Putin erneut scharf, der 
einen «Epochenbruch» ausgelöst 
habe. «Dieser 8. Mai ist ein Tag des 
Krieges», sagte er in Berlin. Kanzler 
Olaf Scholz (SPD) nannte die Unter-
stützung für die Ukraine in einer 
Fernsehansprache ein «Vermächtnis» 
des 8. Mai. (sda)  / 7

Fachkräftemangel spitzt sich zu
Neue Zahlen zeigen, welche Berufe am stärksten betroffen sind. Der Mangel könnte bald Spuren hinterlassen. 
Mit den Pensionierungen der Babyboomer machen sich zusätzliche Lücken auf.

Wir haben die 
zwei intensiv
sten Jahre 
überhaupt 
 hinter uns.  
Das Personal 
ist erschöpft.»
Yvonne Ribi 
Geschäftsführerin des 
Pflegeverbands


